

unwissend und sittenlos. Ähnlich war es zu der Zeit, wo Luther auftrat.) Man könnte nun fragen: War denn die Kirche auch damals noch heilig? Nun, die Lehre der Kirche ist auch damals heilig geblieben, die heiligen Sakramente hat die Kirche auch damals gehabt, und wenn auch viele Bischöfe und Priester ihre Pflicht nicht taten, so hat doch im großen und ganzen die Kirche auch damals die Menschen zur Heiligkeit geführt, und es hat auch damals sehr viele fromme und heilige Christen gegeben. Das Unheilige aber, das in der Kirche war, hat sie selber aus sich wieder entfernt. Wie ist es zur Zeit Gregor VII. entfernt worden? (Gregor VII. hat dafür gesorgt, daß die Bischöfe nicht von den Königen bestimmt, sondern von der Geistlichkeit erwählt und vom Papste eingesetzt wurden; so sind würdige Bischöfe gewählt worden, und diese sorgten wieder für gute Priester. Gregor VII. hat auch den Bischöfen und Priestern auf's strengste ihre Pflichten eingeschärft.) Wie sind jene Mißstände aus der Kirche entfernt worden, die zu Zeiten Luthers herrschten? (Hauptsächlich durch das Konzil von Trient.) Auch manche Päpste sind unheilig gewesen. Nur einige wenige unter den 257¹⁾ Päpsten. Weit aus die meisten haben ein heiliges Leben geführt, 33 sind als Märtyrer gestorben, über 70²⁾ heilig gesprochen worden. War nun zu der Zeit, wo unheilige Päpste regierten, die Kirche nicht heilig? (Ihre Lehre und ihre Sakramente waren auch damals heilig, sie führte auch damals die Menschen zur Heiligkeit.) Daß es in der Kirche auch unheilige Hirten geben kann, hat uns Jesus dadurch angedeutet, daß er unter seinen Aposteln einen Judas duldete. Die Kirche selbst wird durch unheilige Hirten nicht unheilig.:]

und un-
heilige
Hirten
machen die
Kirche nicht
unheilig.

Die prote-
stantischen
Kirchen
haben un-
heilige
Stifter,

II. (Die andern Kirchen nicht heilig.) Sind die andern Kirchen auch so heilig? Schon ihre Stifter waren nicht heilig. Welches waren ihre Stifter? — Waren das heilige Männer? — Zeiget, daß Luther kein heiliger Mann war! (Er war ungehorsam gegen die geistliche Obrigkeit, schmähete und verfluchte den Papst und die Katholiken aufs äußerste, brach das Gelübde der vollkommenen Keuschheit, das er als Ordens-

¹⁾ Einschließlich des hl. Petrus.

²⁾ Einschließlich der Märtyrer.